
Чуть больше десяти лет назад 
появился в школах Вологодчины 
такой предмет - «Истоки». А сейчас 
его изучают по всей России. 
Несколько лет назад провели 
анкетирование среди учеников, 
изучавших «Истоки». Был там 
и такой вопрос: «Что бы вы сказали 
автору учебника?» Один мальчик 
из Белозерска написал примерно 
так: «Я думаю, что такую добрую 
и умную книгу мог написать только 
очень умный, очень хороший 
и очень красивый человек.
И если бы я встретил 
Александра Васильевича 
Камкина, то сказал бы 
ему большое спасибо!»

Окончание на 3-й странице.
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ДВЕ «ПЯТЕРКИ»
Алмсанша Васильевича
Совсем недавно Александру Васильевичу Камнину 
исполнилось 55 лет. По-школьному говоря - две «пятерки». 
Один коллега профессора заявил: «Мы все знаем, что юбилей 
бывает только один - в 50. После него отчет жизненного пути 
можно начинать заново. Александру Васильевичу, 
следовательно, исполнилось пять лет. Всё впереди!» 
Впереди, конечно, не всё, но очень многое. Об этом - беседа 
с гостем «Красного Севера», профессором, доктором 
исторических наук, заведующим отделением культурологии 
ВГПУ, членом-корреспондентом Российской академии 
естественных наук Александром Васильевичем Камкиным.

Дети размышляют о том, какие качества нужны человеку, 
который трудится. И вот они очень серьезно размышляют 
о добросовестности, о согласии, об умении работать вместе.

Окончание. Начало на 1-й странице.

- Мы писали в нашей га
зете, что в рам ках т ри
надцатых международных 
образоват ельны х Рож де
ственских чтений, прохо
дивших в конце января в 
Москве, состоялась конфе
ренция по «Истокам»...

- На ней были представи
тели 19 регионов - от К али
нинграда до Петропавлов- 
ска-Камчатского. По нашей 
статистике, в 20-25 регио
нах' в той или иной степени 
п р о гр ам м а  р е а л и з у е т с я . 
Где-то это проводится сис
темно, полномасшабно под 
руководством местных ор
ганов управления образова
ния - чдк, например, в Е ка
теринбургской области, в 
Архангельской, в М урман
ской. ну, естественно, и у 
нас на Вологодчине. Кое-где 
это проводится в отдельных 
районах или городах - на
прим ер, в Н екрасовском  
районе Ярославской облас
ти , О динцовском  районе 
Московской области.

-  Неужели везде - от К а
лининграда до Камчатки - 
программа одинакова?

- Мы, конечно, говорим об 
универсальных ценностях, 
но, тем не менее, педагоги 
их, естественно, стараются 
соотносить с местными ус
ловиями. На Урале говорят: 
«Вы знаете, в учебнике для 
второго класса есть река, 
лес, поле... А вот гор нет. А 
для нас горы очень важны! 
И еще: у вас говорится о 
сказке  как  национальном  
достоянии, выражении на
родной мудрости - и это пра
вильно, но нам хотелось бы 
поговорить с учениками и о 
.сказах, потому что в них 

"4сть свои особенности».
На Рождественских чтени

ях много говорилось о всех 
программах, которые несут 
духовно-нравственное воспи
тание в школу. С внедрени
ем в школьную программу 
*Основ православной куль
туры» немало трудностей.

И в своем выступлении на 
итоговом пленарном заседании 
я говорил, что духовно-нрав
ственное воспитание - это та 
нива, на которой очень много 
жатвы, но мало делателей. 
Пусть на этой ниве будет мно
го программ, чтобы каждая 
закрывала свою нишу.

Наш предмет - для свет
ской школы. Мы говорим о

категориях культуры, а не 
о катего р и ях  веры . Но в 
каждом явлении культуры 
мы стараемся раскрыть его 
духовные истоки. Эта точ
ка зрения нашла немало сто
ронников.

-  Необходимость «Исто
ков» в наш ей ш коле для  
многих уже давно очевид
на, и ценность программы, 
на мой взгл я д , именно в 
т ом , чт о она свет ским  
язы ком  дает понять уче
никам, что истинные жиз
ненны е ценност и н ер а з
ры вно связаны с верой.

- Мы говорим о вечных цен
ностях и высоком духовном 
смысле любого вида челове
ческой деятельности. Я даже 
слову «со-СЛОВИЕ» пытаюсь 
вернуть смысл, который был 
утерян: наша жизнь должна 
быть со Словом, с каким-то 
вечным предназначением . 
Труд земледельца, труд ремес
ленника, труд предпринима
теля, труд воина - все они 
имеют свое Слово.

Меньше всего думал, ког
да писал учебники, что в 
«И стоках» есть к а к а я -т о  
п р о ф о р и ен та ц и о н н а я  со 
ставляю щ ая. А оказы вает
ся - есть, и она сейчас очень 
востребована, потому что 
мы расш иряем  мотивацию 
выбора ж изненного пути. 
Б удущ ий  п роф и ль , буду
щую профессию человек - 
очень хочется в это верить
- будет определять не толь
ко  в с в я зи  с к а к и м и -т о  
п рагм ати чески м и , и н тел 
л екту ал ьн ы м и  ц ел ям и , с 
выгодой: дескать, вот этим 
делом заниматься выгодно, 
а этим - невыгодно... А мо
ж ет быть, еще добавятся 
какие-то мотивы к выбору 
жизненного пути - мотивы 
нравственного свойства, ду
ховного свойства, граж дан
ского свойства.

-  М ного лет на Димит- 
р и евск и х  чт ен и ях  бы ла  
секция «Истоков». Сейчас 
её нет, но это не значит, 
что проблематика вашего 
предмет а как-то уходит  
за пределы разговора, ко
торый произойдет на Чте
ниях. Нынче, как я пони
маю, должны быть подве
дены итоги работ ы по ду 
ховно-нравст венному вос
питанию за 10 лет.

- Сейчас очень модно та
кое слово - м он и тори н г, 
именно этим мы при подго

товке к Чтениям и заним а
лись: старались посмотреть, 
что изменилось в постанов
ке духовно-нравственного 
воспитания, в формах этой 
работы, может быть, даже 
в результатах. Сотрудниче
ство между епархией и де
партаментом образования у 
нас приобрело п л ан ом ер
ную, деловую, конструктив
ную форму, с взаимопони
манием, доброжелательным 
отношением друг к другу. 
Обстановка в плане понима
ния целей и сотрудничества 
очень сильно отличается от 
того, что было десять лет 
назад, когда прощупывали 
друг друга обе стороны - 
ш кола и Ц ерковь, и были 
какие-то, может быть, скры
тые, тайные умыслы. Это, 
слава Богу, ушло.

-  И какие шаги, на Ваш 
взгляд, сейчас самые акт у
альные? Или не надо ниче
го вы дум ы ват ь, а просто 
идти вперед, по накат ан
ному, как говорится?

- В позапрошлом году на 
первой всероссийской конфе
р е н ц и и  по « И стокам »  в 
Москве выступал замести
тель председателя колхоза в 
селе Новленском - это Воло
годский район. И говорил, 
что хозяйство, что называ
ется, лежало на боку, денег
- никаких, настроение - со
ответствующее, перспектив 
никто не видит. И в этот 
трудный момент ш кола про
тянула колхозу руку помо
щи! Я сколько работаю в об
разовании, всегда колхозы, 
предприятия помогали ш ко
лам - а тут наоборот! Понят
но, что ш кольная рука по
мощи - не с деньгами, не с 
компьютерами. Выяснилось, 
что утверж дение в лю дях 
ж и зн ен н ы х  ценностей не 
менее важно, чем материаль
ные какие-то вещи. Ш кола 
организовала для односель
чан поездку в Кирилло-Бе- 
лозерский монастырь, а то 
люди жили на расстоянии 50 
километров от Кириллова, и 
многие там не бывали. И не 
просто съездили как экскур
санты , а пож или там, по
смотрели, потрудились. Ста
ли возрождать традиции: ус
троили праздник первой бо
розды, освятили землю пе
ред этим . Педагоги стали 
встречаться со специалиста
ми колхоза, и стало возрож
даться своего рода традици
онное русское сельское сооб
щество. И выяснилось, что 
так не только в моральном 
плане легче, но и экономии 
ка хозяйства стала налаж и
ваться. И ведь Новленское - 
только пример, самый, мо
жет быть, яркий, но не един
ственный. Ш кольные «Исто
ки» могут стать основой кон
солидации социума.

Мне каж ется, самое глав
ное в работе по духовно
нравственному воспитанию
- школе не остаться одной.

45 минут в неделю на уроке 
поговорить о вечном, о вы
соком, это, конечно, полез
но. Но проходит урок, от
крываются двери в коридор, 
и ребенок вылетает в жизнь, 
где этого духовного очень 
мало. Будет ли он учитывать 
в обыденной жизни те цен
ности, от которых ему гово
рил учитель? Это - самое 
важное, от этого вся наша 
жизнь зависит. И тут просто 
необходимо сотрудничество 
молодежных структур, куль
турны х очагов, родитель
ских  сообщ еств, Ц еркви , 
СМИ, ветеранских организа
ций и других.

-  Мне кажется, это было 
заложено в самой идее «Ис
токов». Когда начиналась 
ра б о т а  над вн ед р ен и ем  
эт ой п рограм м ы , обст а
новка в наш ем обществе 
была совершенно не такая, 
как сейчас. И люди, кото
ры е это зат евали - имею в 
виду вас, Александр Васи
льевич, ваш его соавт ора, 
И горя Алексеевича К узьми
на, мне кажется, npocfho 
пытались спасти наш на
род, как ни громко это зву 
чит. Ведь т огда создалось 
такое положение, что о ду
ховности, о нравственнос
ти, о национальных куль
т урны х т радициях в шко
ле перестали говорить во
обще. А ведь это главное!

- Эти ценности какое-то 
время казались неактуаль
ными, архаичными, может 
быть.

-  Рассуж дали примерно  
так: давайте сначала нала
дим экономику, а потом бу
дем о вечном размышлять.

- Сейчас многие понима
ют, что это - туп и ковы й  
путь. И я надеюсь, что наши 
«Истоки»сыграли тут опре
деленную роль.

-  Полагаю, и не такую уж 
маленькую роль - именно с 
ваших «И ст оков »  во мно
гом началось возвращение 
в нашу жизнь настоящих 
ценностей, непреходящих.

- Недавно я был на откры
том уроке. Сидят дети, раз
мыш ляют о том, какие к а 
чества нужны человеку, ко
торый трудится в плотниц
кой артели. И вот они очень 
серьезно размышляют о доб
росовестности, о согласии, 
об умении работать вместе. 
О душевности - говорят, что 
надо всё делать с душой. И

причем они говорят настоль
ко естественно, что видно: 
эти мысли для них стали не 
просто выученным уроком, 
это - их убеждения. Самое 
главное, что на уроке изуча
ли слова, которые в жизни- 
то почти не звучат. Учитель
ница предлож ила и м  вы 
брать из целого перечня ка
честв те, которые нужны. И 
она сознательно включила в 
этот перечень не самые луч
шие качества человека, на
пример, равнодушие. Дети в 
порыве увлечения высокими 
качествами сначала равноду
шие в свою плотницкую ар
тель не взяли. А потом ре
шили - давайте возьмем и это 
качество. Учительница ста
ла спрашивать: почему? Рав
нодушие, говорят дети, - это 
значит, что у всех души рав
ны. Им и в этом хотелось 
увидеть хорошее.

Я вспоминаю учительни
цу, которая девять лет на
зад была на первых курсах. 
Она три дня сидела и слу
ш ала, а потом сказала: «Я 
ведь поняла, о чем пред
мет». О чем , спраш иваю . 
«Мы, - говорит она радост
но, - будем учить в обычном 
видеть необычное». И дей
ствительно - любая тема в 
«Истоках», в принципе, де
тям известна. Что, они не 
знают, что такое дом? Семья 
или праздник? Или воинс
кое служение, или Родина? 
Но вот пом очь р аскр ы ть  
множество смыслов, зало
ж енны х в эту семантику, 
духовное начало - это, ока
зывается, дело долгое.

И потом - разговор о каж 
дой ценности ведется из года 
в год. Учительница, которая 
прочитала мой новый учеб
ник для восьмого класса, 
сказала: «Интересно - всё, 
что читаю, всё новое; но по
стоянно ловлю себя на мыс
ли, что пишется об одном и 
том же». Правильно. На од
ном поле мы работаем, толь
ко всё время взрыхливаем, 
углубляем, находим какие- 
то новые кореш ки, семена, 
плоды. В том-то и дело, что 
вечных-то ценностей не так 
уж  и много, но чтобы сде
лать их не абстрактны м и 
рассуждениями, а основой 
повседневной ж изни, надо 
потратить не только много 
времени, но и сил.

Беседовал 
Андрей САЛЬНИКОВ.
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